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宗教和属灵的对比 

 

第五讲   怎样脱离信教的陷阱 

李马可  牧师 

 

 

这一段时间，我们一直在谈论一个非常重要的话题：就是信教和认识神的分别。我已经讲

了好几篇关于这个话题的信息了，我希望你们能够觉察到这是一个非常重要的信息，在圣经里，

这个信息也是非常重要的。如果你打开圣经，很容易会看到这个信息分布在圣经不同的地方。

特别是在四福音书里，经常提到法利赛人和文士的事情，主耶稣也经常责备法利赛人的假冒为

善。其实，圣经是不断地在提醒我们要区分什么是信奉宗教，什么才是真正的认识神。文士和

法利赛人就是信奉宗教的象征，他们所持有的是一套宗教规条，他们并没有认识神。主耶稣就

是不停地在提醒和警惕门徒不要效法法利赛人的生活方式，不要只有外表的敬虔。我们必须追

求做一个真正认识神的人。 

今天，我想跟大家从一个非常实际的层面去探讨一个问题：到底怎样才可以脱离信教的陷

阱？我已经跟大家谈了很多关于如何去分辨什么是信教，什么是认识神。现在你是否能够区分

什么是信教，什么是认识神了吗？你是否能看见两者之间的分别呢？它们的结果又有什么不同

呢？今天，我想跟你们分享：到底在实际生活里我们又如何能够脱离信教的陷阱？到底我们怎

样才能够脱离这个致命的陷阱呢？我称它为一个陷阱。陷阱就是那些在表面上看不到其危险，

但是当我们不小心踏进去，中了计，才知道原来那是陷阱。 

在这里，我所指的“信教”，当然不是指相信一些“邪教。”我相信你们在报纸上也看到

一个新的邪教叫灵火教。最近，很多邪教不断地出现。但是，如果我们对圣经有一定程度的认

识，那么我们是不难分辨那些骗财骗色，经常向你要钱的邪教。那些邪教不是我们讨论的重点。

只要花多点时间读圣经就不难分辨他们。 

在这里，我是跟大家谈那些名门正派、那些正统宗教的问题。我以前也说过，让我在这里

再说一次：所有的宗教都是没有分别的，所有的宗教都是大同小异的。虽然在形式上可能各有

不同，但是在骨子里，可以说它们是万变不离其宗。所有的宗教，不论是天主教，基督教，佛

教，回教还是印度教，你以为他们之间有很大的分别吗？如果我们仔细观察它们的内容，你就

会发现到，它们都是大同小异的。比如，摩门教和耶和华见证会是众教会公认的异端。不错，

它们的确是异端，它们的教导跟圣经有很大的出入。但是，从另一个角度来看，就是从信奉宗

教的角度来看，它们基本上都是一样的。从信教的角度来看，圣经没有刻意地去划分它们，甚

至所谓的正统教会也没有什么分别。无论你是浸信会，圣公会，还是宣道会的，基本上都是如

出一辙，没有多么大的分别。如果我们只有表面的敬虔，那么我们基本上都是一样的。不同的

派别只不过是换汤不换药的区别。如果你以为它们有很大的分别，你就错了。它们只不过是换

汤不换药，内容基本上还是一样的。 

今天，我们要看清楚，到底我们怎样才能够脱离宗教信仰这个陷阱？如果我问你这个问题，

你将会怎样回答我呢？到底我们怎样才能够脱离宗教信仰这个陷阱呢？如果你一定要去教会，

就必须选择属于某一个教派。到底你该如何才能脱离宗教信仰这个陷阱呢？你说：“那么我就

不去教会，自己在家里敬拜神，自己在家里祷告。”这样做，只能解决问题的表面，并不能真

正解决问题的根源。到底我们怎样才能脱离信教这个陷阱呢？不管你去哪一间教会，属于哪一
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个教派，问题都是一样。到底我们怎样才能脱离宗教的陷阱，如何才不会堕入信教的形式里呢？ 

今天，我们主要要看清楚这个问题，好使我们不会只是信一套宗教。如果你所追求的是一

套宗教，不管是佛教，道教，回教，印度教，犹太教，甚至基督教，他们都是同一套的东西。

所有的宗教都是万变不离其宗，都离不开两样事情。哪两样事情呢？当你信奉某个宗教的时候，

你会发现，你需要遵守很多规条。虽然那些规条各不相同，比如，假如你信回教，那么，你就

不可以吃猪肉。假如你信印度教，你就不可以吃牛肉。假如你信佛教，那么你就什么肉都不可

以吃。所以，你要弄清楚自己喜欢吃哪种肉，免得入错了教，以致悔恨终身。从表面上看，它

们是有分别的，但是在基本上，这些区别都不是很大。基本上都是很多的条条框框，你不能够

吃某些东西，不可以做某些事情，你要遵守某些的律法规条。每个教派都有它们自己的一套规

条，它们都自称自己的那套规条更优胜。但是，让我告诉你，那些规条都只不过是人所设立的

规条，并没有什么分别。这一切跟认识神是没有关系的。所以，第一个特点就是：无论你信奉

什么宗教，你都必须要遵守很多的条条框框。 

第二个特点是什么呢？就是你要相信很多的教义。如果你信基督教，你要相信什么呢？你

要相信天地万物是神所创造的，你要相信耶稣为你的罪被钉死在十字架上，第三天复活了，等

等的教义。这一切的教义你都必须相信了，你才可以加入基督教。但是重点不在这里。当然，

这些教义都有着它的重要性，只是它们不是一切的根本，我并不是说，你不需要弄清教会的教

义，我并不是这个意思，教义有着它的重要性和价值。但是如果你以为这就是最重要的，那么，

你就完全弄错了。 

有些人会说：“到底你的信仰是否纯正，就在乎你信什么教义。如果你相信使徒信经，那

么你的信仰就是纯正的。你知道什么是使徒信经吗？使徒信经是大约在一千七，八百年前教会

所定下的教义，一直遗传下来到今天。里头有很多的教义是你必需要接受的。如果你接受了这

一切，那么你便是正规的基督徒了。让我告诉你：不要被人欺骗，这并不是圣经所强调的。成

为基督徒不是单单相信、接受这些教义这么简单。每个宗教都有自己的一套教义，这就是宗教

的特点。如果你要相信某个宗教，那么，你必须相信、接受它的教义或规条。当你接受了，你

就属于那个宗教的教徒了。 

我在教会里已经服侍了一段的时间，我经常听到基督徒和非基督徒都有这样的一个问题：

他们会问我说：“牧师，某某事情我能不能做呢？”正如病人常问医生的一个问题就是：“医

生，不打针行吗？”这就是医生最常听见的问题。而牧师最常听见的就是：“我可不可以做这

样的事情呢？”有些人会问：“牧师，基督徒可以喝酒吗？”还有一些人会问：“牧师，交通

灯是红色的时候，我可以过马路吗？”很多问题都是围绕着“可不可以？”你明白吗？对很多

基督徒来说：信仰最关键的地方，就是什么事情可以做，什么事情不可以做。如果是可以做的，

他便去做；如果是不可以做的，那么，他们便不做。当他用这种奉公守法的态度信基督教时，

他们可以成为一个非常虔诚的基督教徒。 

你有没有为这样的问题挣扎过呢？比如说：“拜祖先行不行？烧香行不行呢？”你的牧师

会回答你说：“不行，基督教只可以用鲜花，不可以烧香。”跟着你就会问：“那么我可以用

什么样的花呢？红玫瑰可以吗？”可能你的牧师会说：“不行，只可以用白色的鲜花。”说真

的，在圣经里面，我真的看不见这么多的条条框框。但是，如果对你来说，做基督徒就是信奉

一套的宗教学说，那么你就会非常关心圣经到底有些什么条条框框。每一个信教的人——不管

是什么宗教——都非常关心这些条条框框的。因为这就是宗教的特征。 

有些非基督徒会告诉我说：“我不想信基督教。不是因为我觉得信基督教不好，只不过我

很害怕有很多的条条框框来约束我。我看到你们这群基督徒很好，也喜欢跟你们在一起，你们

都是非常喜乐的一群，非常温柔，有爱心。可能你们不介意守这些宗教规条，但是我是最害怕

有很多的规条约束我。我正年轻，当我信了基督教之后，就不可以去娱乐场所，不可以去看电



 - 3 - 

影，那么我的生活将会变得很单调。”所以，宗教的重点是什么呢？宗教的重点就在一个字上：

这个字就是“做。”可以做这个，不可以做那个，万变不离其宗。可以或不可以做的事情当然

是五花八门的，各有各的规条，但是基本上是离不开一个字，就是“做。”很多东西是必须要

做的。当然“做”也有相反的，就是“不做”，有些事情是你一生一世都不能够做的。任何宗

教都有很多的规条来限制你什么可以做，什么不可以做。 

记得很久以前发生了一件事情，这件事情在我脑海里留下了非常深刻的印象。我当时在一

所学校教书，有一次跟一群学生约了一起去游泳（我经常跟这群学生一起读圣经）。那天天气

非常的闷热，烈日当空，我们这群人一起乘公共汽车去海滩游泳。当公车快接近海滩的时候，

我们已经可以看到有些人正在游泳。坐在公车上，我们从高处望去，海滩的景色尽收眼底，非

常地美丽，我们都巴不得尽快跳进海里游泳。但是当时的交通非常堵塞，车子前进的速度非常

缓慢。我们只能坐在公车上等待，当时的公车是没有空调的，你可以想象，我们坐在铁皮包裹

的公车里，就好象坐在蒸笼里一样，烈日晒下来，在里面就好象被烧烤一样。 

其中有一位学生跟他的同学说：“如果我不是信耶稣的，现在就会从车门跳下去，自己步

行到海滩。”当时，我们距离海滩还不到 10分钟的路程。那位学生说：“如果我不是信耶稣的，

我就打开车门跳出去了。很可惜我是信耶稣的，所以我不可以这样做。”对这位学生来说，信

耶稣便不可以做这些，如果不是信耶稣的话，是多么地自由自在啊！就好象一只小鸟一样在天

空飞翔。那个司机不能够制止他的，司机当然不能够撇下公车，去将他追回来。 

你是否也有同感呢？你是否会觉得，当你信了基督教以后，有很多事情，你不能再随心所

欲地去做了？这一点成为很多人信耶稣的拦阻，他们觉得信了耶稣后，有很多事情，他们以后

就不能再做了，所以信耶稣真是很大的牺牲。让我告诉你们：圣经是没有这些规条的。你可以

打开圣经，读哥林多前书 6 章 12 节，以及 10 章 23 节。使徒保罗在这里说到他“凡事都可行。”

请你听清楚这句话：是“凡事都可行”，不是“凡事都不可行。”所以，你们不用再跑来问我：

“牧师，这样行不行呢？”对保罗来说，“凡事都可行。” 

首先我要你们明白的就是：圣经没有这些规条。基督徒是一个自由人，因为他凡事都可行。

一个真正的基督徒是完全自由的。如果你还缺乏这份自由的话，那么你还是在宗教的捆绑里，

你只不过是一个宗教人士。越虔诚的宗教人士，他们就会有越多的规条。那些自以为虔诚的人，

他们会有更多的捆绑。圣经告诉我们，基督徒是一个完全自由的人。 

或许你会问：如果完全没有这些规条，那么我信了基督教后，什么都可以行，这是什么意

思呢？难道杀人放火也可以吗？我现在信了耶稣，是不是说：我现在什么都可以做呢？到底神

的要求的是什么呢？难道神对基督徒什么要求也没有吗？很多宗教会要求你做这个，不做那个，

基督教怎么可能什么都不要求呢？让我告诉你，这些规条都不是圣经所要求的。圣经所要求的

是什么呢？神的要求是什么呢？我不知道你参加教会有多长时间了，你认识神的要求是什么

吗？到底信奉一套宗教和跟从耶稣的分别在哪里呢？ 

在你的心目中，神是什么样的一种形象呢？神是否跟警察一样经常会给你罚单呢？神一看

到你发脾气，就马上给你两张罚单？这个星期你打麻将，神就会给你三张罚单？如果你不循规

蹈矩，神又会再给你罚单？我们的神真是很忙碌，每天都忙着要发罚单给你，但是你又不知道

应该在哪里交罚款。如果有人告诉你应该把罚款投进奉献箱。这么说的人肯定是邪教的人。 

你对神的印象是怎样的呢？神是否像警察一样，经常监视你，看看你有没有守规矩呢？或

者神像一个管工，每天都在监管着你，看看你今天有没有偷懒？你向几个人传福音？上个星期

带了多少人去教会？你是否觉得神活像是一个管工，每天都在盘点，看看你的生产数量够不够，

如果不够的话，就会扣你的工资？到底你对神的印象是如何呢？他像警察还是像管工呢？到底

神的要求跟信教的要求有什么不同呢？ 



 - 4 - 

刚才我已经说过：宗教的特点就是靠“行为”，就是“做”这个字。那么，神的要求又是

什么呢？当然不是“做。”那么真正的分别在哪里呢？让我先用英文来说吧！一个是“what you 

do”，另一个则是“ what you are”，就是这两个的分别。“What you do”是什么意思呢？

“Do”是什么意思呢？这个英文字是非常的简单，“Do”就是做的意思。“what you do”就是

你做些什么，这就是信教的要求，做这样，做那样。“What you are”又是什么意思呢？就是

指“你是一个怎样的人？” 

神并非要求你做这个，做那个，或不做这个，不做那个。神所关心的就是：到底你是哪一

种人。这才是神所关心的。神不关心你做什么或不做什么，这一点都不重要。如果你是一个好

人，你就会做好人所做的事情。相反的，如果你不是一个好人，即使你做了一些好事，这不会

使你变成一个好人。你可以昼夜不停地做，但是，这不代表你会成为那种人。“Do”和“Are”

是两种完全不同的事物。“行为”和“本质”是完全两回事。这一点你必须要弄清楚。让我们

一起来读歌罗西书 2 章 20-23 节。 

你们若是与基督同死，脱离了世上的小学，为什么仍像在世俗中活着，服从那“不可拿、
不可尝、不可摸”等类的规条呢？这都是照人所吩咐、所教导的。说到这一切，正用的时候就
都败坏了。这些规条使人徒有智慧之名，用私意崇拜，自表谦卑，苦待己身，其实在克制肉体
的情欲上是毫无功效的。 

所有的宗教都会要求你做这样，做那样，也会要求你相信很多的规条，其实这方面也是做，

就是你必须用你的脑袋做。又或者，要求你必须有一些经历，比如说，说方言或在地上打滚。

又或者，呼喊派会要求，你必须大喊大叫三日三夜，这样神才会临到你的身上。这些绝对不是

神的要求。圣经的要求，神的要求就是：“what you are”，到底你是一个怎样的人呢？  

所以，两者是很不同的。所有的宗教所要求你的就是守很多的规条。宗教所关注的是规条

和教义，只要你遵守这一切的规条，你就是一个敬虔的信徒。但是圣经所关注的不是我们表面

的行为。圣经看重的是：我们是什么样的人，而不是做了些什么。到底你是怎样的一种人呢？

这才是最重要的，我们表面遵守了多少规条不是最重要的。 

很多人是以自己所做的来衡量自己，同样也以别人所做的来衡量别人。我们心里想：“这

个人在教会里算是热心的人，因为所有的聚会他都出席，又非常勤劳，帮忙服侍，打扫卫生。

他什么都做，也非常热心地传福音，带了十几个人来教会，他肯定是一个很好的基督徒。”到

底你是怎样衡量一个人的呢？凭他是否有遵守教会的规条来衡量他吗？除了用他所做的事情来

作为衡量的标准以外，你还有没有其他的方法来衡量一个人呢？如果你用这种方法来衡量别人，

那么你也会用同样的方法来衡量自己。慢慢的我们就会成为最敬虔的宗教人士。为什么呢？因

为我们所关注的就是做或不做，我们所注重的都是律法和规条。我们已经不再是在追求认识神。

所关注的不再是我们跟神之间的关系。我们所注重的正是所有其它宗教所关注的。 

你知道灵界的灵体是以什么准则衡量人的吗？魔鬼跟他的使者根本不会理会你遵守了哪些

律法规条，灵界的邪灵一看就知道你是什么样的人，他们根本不会理会你做了些什么。去年有

一群弟兄姊妹去越南传福音（越南至少比香港落后 50年），他们到了越南之后，就遇到了一些

问题。本来他们约好当地的基督徒一起去一个村庄传福音。但是，在当地的基督徒当中，其中

有一位姊妹当天晚上突然间被鬼附。在那些落后的国家，这不是罕见的现象。虽然在香港也有，

但相比较之下，在东南亚一些较落后的国家——比如越南，泰国，印尼等——这是很常见的事

情。罕见的就是：一个基督徒竟然会被鬼附，这是比较罕见的。从这里你就知道她的生命肯定

有一些问题（这是另一方面的话题，我们在这里就不谈了）。 

就在当天的晚上，邪灵来骚扰那位姊妹。所以那些基督徒们都非常的紧张，他们纷纷来找

教会的领导。于是，教会的领导便跟弟兄姊妹一起去赶鬼（在圣经中我们经常看见赶鬼的事情，
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其实这并非虚构，的确是真有其事。你不要以为圣经是在瞎扯，当然不是。到了今天，你以为

科学非常发达，就不会有这样的事吗？其实仍然有这样的事情）。那群弟兄姊妹回来告诉他们

说，当鬼上了那位姊妹的身上，那位姊妹整个样貌也改变了，不是普通人很愤怒的样子那么简

单，她的面容是扭曲的，讲话的声音也不同了。鬼在她里面借着她说话。当地的弟兄姊妹告诉

他们，这并不是第一次发生，以前在这位姊妹身上也发生过同样的事情，因为她的属灵生命有

问题。所以，他们就将事情的背景和历史告诉了我们的弟兄姊妹。经过了一段的时间和一番的

努力，他们终于把鬼赶出去了。但是过了几天，鬼又再回来搅扰这位姊妹，因为她并没有处理

好她生命的问题。越南的弟兄姊妹分享了一件很有趣的事情，有一次，这位姊妹被鬼附，一些

弟兄姊妹就去她那里为她祷告，求神把鬼赶出来。但很奇怪的是，鬼却对他们说：“你们呼叫

耶稣的名字是没有用的，你们尽管拼命地叫吧！你们是不能够将我赶出去的。”鬼还跟他们说：

“我认识你们的情况，知道你们是怎样的人。”那群弟兄姊妹马上无话可说。 

你明白吗？鬼是不需要看他们表面做了些什么。他们可以祷告呼求主耶稣的名字，可以唱

诗歌、读圣经，可以尝试去赶鬼，可以参与很多属灵的活动。但是这一切都是徒然的，鬼一眼

就能看穿他们是怎样的人。人是看不见的。人只能看表面，看你的衣着如何，你的头发是怎样

的，你平时的修饰整齐吗？人看人只能这样看，但是你要知道，灵界看人是不同的，他们一看

就知道你的属灵情况是如何的。你不需要告诉我，你参加查经班已经有多长时间，你信主已经

有多少年，你奉献多少钱给神，又带了多少人信主，这些是没有用的。鬼一看就知道你是什么

样的人了。这是其中的一个例子。 

另外一次同样的事件是发生在马来西亚。那里教会的弟兄姊妹也遇到了邪灵骚扰的事情。

当时，弟兄姊妹对鬼说：“我们奉主耶稣基督的名命令你出去。”鬼却跟他们说：“没有用的，

你们不能够赶我出去。”鬼不肯走。你有什么办法呢？终于他们要打电话给教会的牧师，当时

牧师刚好在外国，他必须要遥控赶鬼才可以。但这是没有问题的，时间和空间是不成问题的，

最要紧的是你的生命，你是怎样的人，你就能成就怎样的事情。这就是问题的关键。 

我要带出一点就是：灵界的活物就是这样看事情的。他们不是看你做了些什么事情，他们

不需要看这个，他们所关注的是，到底你是哪一种人？这才是要重要的。有些人不能赶鬼，另

一些人却可以，为什么呢？是不是因为他们的技巧不同或方法不同呢？不是的，乃是因为他们

是两种不同的人。什么样的人就能做什么样的事情。所以在圣经里面，在使徒行传也记载过这

方面的事情。主耶稣赶鬼，使徒保罗也赶鬼。当时有很多的鬼，其他人看到他们赶鬼如此成功，

于是也模仿他们的方法去赶鬼。但是鬼却对他们说：“耶稣，我认识；保罗，我也知道。但是，

你是谁呢？”结果，鬼不但赶不走，最后反而转过来攻击他们。 

你以为只需要说主耶稣的名字便可以赶鬼了吗？没有用的，他们知道你是怎样的人。鬼不

会看你平日做什么，他只是看你是怎样的人。到底你是否是一个属于神的人？是否是一个有神

生命能力的人？这就是我所要强调的问题。人所关注的就是你做些什么。人们看见你忙这忙那，

非常热心于宗教活动，他们便会称赞你说：你是一个非常虔诚，非常热心的基督徒。 

如果你还是这样看事情的话，那么，你还是停留在宗教的范畴。在属灵的层面，在神的眼

中，他并不是这样看事情的。我已经向你证明了灵界的魔鬼是如何看事情的呢？你现在明白了

吗？神也是属于灵界的范畴，他是最高的灵体。神是灵，神不会看我们做了些什么，他关心的

是我们的本质——到底你是一个怎么样的人（参考：马太福音 23 章）。所以你不需要再问我：

这样行可以吗？那样行可以吗？你当问自己：你到底是一个什么样的人呢？这才是神所要看的。

这一点是非常重要的。如果你不能够弄清楚这一点，那么，你仍然是活在宗教的捆绑中，仍然

是在宗教的陷阱里面。比如，你每一天都读圣经，是否你就是一个爱慕圣经的人呢？一个每天

都读圣经的人是否一定是一个爱慕神话语的人呢？答案当然是“不一定。”你自己的情况，只

有你自己才知道，只有你自己才知道你是否是一个爱慕神话语的人。我不是说你是在装假，做
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给人看，你不是特意带一本特别厚的圣经来教会在众人面前读。在这里我不是谈真心与否的问

题，我是说你在家里每一天都读圣经，但是这不能证明你就是一个喜欢遵行神旨意的基督徒。

你可以非常真诚，每天都读圣经。但是，这不代表说你就是一个非常爱慕神话语的人。 

可能你会问：如果他不喜爱圣经，那么为什么每一天他都很忠心地读经呢？道理很简单，

他觉得自己需要，做基督徒是需要每天读圣经的。即使今天早晨你不是很想读经，但是你知道，

作为基督徒是需要读经的，于是，你说：好吧，我就读吧！你是非常真诚的，但是，你不是那

种爱慕圣经的人，不是那种每次看圣经心里就甜如蜜的人。你有没有尝试过这样？你的心非常

渴望，你说：“请让我读经吧，不要不让我读。”你有没有尝试过如此渴慕读圣经呢？还是你

心里想：“作为基督徒，我每天必须要读 15分钟的圣经。”你是否是抱着这样的态度读圣经呢？

不错，你每天都读圣经，但是你为什么要读经呢？这完全是因为基督教规条的要求。留意，我

们又回到宗教的规条，不管是明文的规定，或是不明文的规定，你意识到这是每一个基督徒都

要守的规条。于是，你也跟从其他基督徒，每一天都乖乖地、无可奈何地读圣经。你也非常有

恒心地做，因为这是公认的好基督徒的表现。我不是说你在装假，我知道你不是在装假，你是

非常真心的，因为你真的想做一个好基督徒。所以，你也很有决心地按照这些不明文的教会规

条去做。 

但是，让我告诉你：这是没有用的。除非你真的变成那一种人，否则这一切都是徒然的。

因为神就是要看我们是否是那一种人。我记得我初信主的时候，当时也有这种的经历。当我读

圣经的时候，心里面觉得非常甘甜。当时我在学校当老师，教书是非常忙碌的工作，放学后还

要批改作业，备课。下课后我需要继续留在学校预备明天的工作，每天都要很迟才能够回家。

我回家吃完饭后，会预备一段时间，就是状态最好的时候，用来读圣经。我通常选择吃完饭，

洗过澡之后，开始读圣经。读完圣经后，才继续批改作业、备课。如果我把读圣经的时间放在

备课之后，我就会非常的疲乏。 

当时我是住在家里，跟父母一起住。你问我的母亲就知道，我的家是非常狭窄的，我们住

在政府的廉价租屋里，地方是非常狭窄的。我的书桌就在电视机后面。我读圣经的时候，电视

机也正在播放电视节目。对我来说，这是完全没有问题的，电视机并没有影响我读圣经，因为

我非常喜欢读圣经。对我来说，我只求尽快能够吃完饭，洗完澡，坐下来读圣经。当时我的感

受就像小孩子能够拿着糖吃一样，非常甜蜜、非常开心。这就是我所指的本质，你就是这样的

一个人。这才是神所关注的，神根本不在乎你坐在那里读圣经多长的时间。你可以夸口说，你

每天读 60分钟的圣经。这样夸口是没有用的，最要紧的就是：到底你是哪一种人？ 

现在你能够明白我所要强调的重点了吗？我希望透过这个例子，你能够看见这两种人有着

很大的分别。你每个星期天都非常准时去教会，让我问你：这是出于不明文的基督教规条要求

你，或是你真的很渴望去教会敬拜神呢？你见过那些足球迷对球赛的热情吗？每当有球赛的时

候，他们是多么地兴高采烈，眉飞色舞？一旦天气不好，球赛取消了，那些球迷又是多么地失

望和痛苦呀。如果星期天有台风，你不能去聚会，你会不会非常失望呢？ 

我希望你现在能够明白，你可以每个星期都去教会参加聚会，但是，你不一定就是那种认

识神、爱慕神的人。你可以非常忠心地每个星期天去教会，但是你不一定会有球迷去球场观看

球赛的那种热情。球迷之所以兴高采烈，因为他们就是那种人。这就好比你现在叫我去观看球

赛，我也能够去，但是我绝对没有那份的投入和热情，我不会像那些球迷那样拼命大喊大叫，

因为我不是那种人，我无法像他们那样投入。 

让我再次强调，信奉宗教和认识神的最大的分别就是在此。你可以跟从一切基督教要求你

做的事情，甚至做到十足，但是在神的面前，这都是没有用的，因为你不是那一种人。你明白

了吗？我解释了这么久，我希望已经非常清楚了。神所关注的就是，你必须成为那一种人，这

样你所做的才会被神接纳。 
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很多非基督徒都犯了同样的毛病。当你跟非基督徒传福音的时候，他们会对你说：“我挺

好的，我为人正直，所以我不需要信耶稣。我觉得自己的行事为人对得起天地良心。”他们也

是同样犯这个毛病。他们并不是故意在欺骗你，不是假装的，他们是非常真诚地说这样的话。

他们是用什么来量度他们的正义呢？当然是用他们的行为。所以他们会夸口说：“我从来没有

干什么坏事，向来都是正直的，所以我是一个正直的人。”他们没有欺骗人，而是他们用一个

错误的方法来量度自己。他们用表面的行为来量度自己。他们以为，自己没有干什么坏事，所

自己以就是一个好人。你必须要明白，圣经不是靠你的行为来决定你是一个什么样的人。事实

是：你是什么样的人就会影响你的行为。但是你的行为不一定能证明你就是一个好人。今天，

世界上很多的大慈善家，他们的财富都是来自不正当的渠道。但是他们所做的那些一般人做不

起的善事，并不能使他们成为一个良善的人。圣经是按你里面的本质来量度你是什么样的人。

神是灵，神是先看我们的里面，不是看我们的行为。故此，圣经叫我们不要判断人。你用什么

来判断人呢？当然是根据他的行为来判断的。但是你能够看到他心里的真实情况吗？你和我都

不能，所以圣经叫我们不要判断人。 

让我们一起来读一段经文，在马太福音第 5 章 3-10 节。这里总共有 8节经文，每一节经文

都有一个福气，所以，一般称这段经文为八福，就是八种福气的意思。或者我们可以读一遍，

看看这八种福气是什么样的福气？ 

虚心的人有福了，因为天国是他们的。哀恸的有福了，因为他们必得安慰。温柔的人有福
了，因为他们必承受地土。饥渴慕义的人有福了，因为他们必得饱足。怜恤人的人有福了，因
为他们必蒙怜恤。清心的人有福了，因为他们必得见神。使人和睦的人有福了，因为他们必称
为神的儿子。为义受逼迫的人有福了，因为天国是他们的。 

为什么我要跟你们看这段经文呢？这段经文跟我们刚才所说的有什么关系呢？当然有非常

密切的关系。你有没有留意到：每一节经文都不是在谈你要做些什么。所以我说，圣经的注重

点从来都不是我们要做什么或不做什么。马太福音 5 章 3-10 节，每一节所关注的是什么呢？就

是你是怎样的人。到底你是哪一种人呢？这里告诉我们：虚心的人，哀恸的人，温柔的人，到

底你是否是这种人呢？不是说你要去虚心，要去哀恸，要去饥渴慕义，不是要你去做这些表面

的工夫。做这些不会使你成为这种人。即使每个星期都去教会也不一定会使你变成这种人。 

请留意：主耶稣一开始就说得很清楚，神所要求的，所看重的，绝对不是我们表面做些什

么。请留意，马太福音就是新约圣经的第一卷书，一开始主耶稣就教导我们：我们必须成为这

种人，这样我们就有福了。如果你说：“我是一个非常正直的人，我非常勤劳，平生没有做过

任何坏事，没有做过任何亏心事。”这些都是关乎你做了些什么，但是圣经关注的是我们的本

质，我们是一个什么样的人。神要我们成为什么样的人呢？清心的人。你回去想一想：你能否

称自己为清心的人呢？你的内心真的非常清吗？什么是清心？你看看那些蒸馏水就知道了。你

觉得你的心是否清纯吗？我给你一瓶蒸馏水，然后滴一点的污水进去，你还会喝吗？只有一滴

的污水，就会使到一瓶蒸馏水成为不清洁。如果你摇一摇，就看不见那滴污水了，但是你还会

喝那瓶水吗？有没有人愿意喝呢？只要一点点的污水就能够使整瓶的蒸馏水变成清纯。 

主耶稣说：“清心的人有福了”，如果你的心是这么清，那么你便是有福了。如果你的心

不清，你要很努力控制自己不做这个，不做那个，那么，你只是走宗教的道路。你明白了吗？

神的要求就是要你成为一个清心的人。你的生命是哪一种的生命，这才是神所关心的。神不是

要看你头脑上接受了什么样的教义；这个对于我们追求认识神的开始也有它的作用和价值，但

不是我们的根本。整本圣经都是集中在这一点：到底我们是哪一种人。 

我希望你不会错误的掌握圣经的要点，以为圣经是要求你做这个，做那个，不做这个，不

做那个。你记得吗？马太福音 25 章的山羊和绵羊的比喻里，主耶稣对绵羊说：我病了，你来看

我；我下监狱，你来探望我；我肚子饿，你给我吃。于是，有弟兄姊妹病了，你就去探望他，
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这样便行了吗？你以为你去参加做社会义务工作者就行了吗？圣经不是吩咐你去做社会工作

者。你必须要明白，如果你从这么肤浅的角度去看主耶稣的教导，是没有意思的。有人病了，

你去探望他；有人肚子饿，你给他吃的；你以为就是这么简单吗？不是的。这里指的是我们的

生命。绵羊的基督徒是这种人，所以，他们就流露出这样的生命。 

在山羊和绵羊的比喻里，有一点很特别的就是：那些绵羊做了许多服侍人的工作后，他们

一点都不知道自己做了。为什么这个比喻要强调这点呢？因为圣经想告诉你的就是：这是他们

的生命本质。只有当某样东西成为我们生命的一部分时，我们才会做了也不知道。正如主耶稣

在马太福音 6 章说的“左手不知道右手行了善”一样，因为这是他生命的一部分。如果你非常

刻意地去做，记住你上星期探望了两个人，又奉献了一百元等等。这样，这并不是你生命的一

部分。你要行善到了一个地步，连你自己也记不得原来你已经行了善。你根本记不起这一切，

因为你就是这样的人。正如主耶稣跟他们说：你曾经这样的服侍过我，他们却回答说：主啊，

我们什么时候这样待你呢？ 

除非我们的生命有这样的素质，如果我们的生命有这些素质，主耶稣说，我们就是有福了，

天国就是我们的。如果我们的生命没有这些素质，我们可以拼死拼活的做，但这都是枉然的。

现在，我们可以按着圣经的角度来看清楚神的要求。请你不要再将注意力放在做这样，做那样。

到底我做得够不够，做得多不多，如果你还是这样想的话，你还活在宗教的捆绑里。我希望你

能够在这样的捆绑底下释放出来，不再是看外表，乃是看里面的生命，看看你是一个怎样的人，

你的生命是怎样的一种生命。按照圣经的标准来量度自己，那么，你便知道自己真正的状况。

如果你凭着外在的行为说：我做过这样，我做过那样，那么你就欺骗了很多人，甚至欺骗了你

自己，但是，这是没有用的。在这个新约圣经的标准底下，我们当看看我们真正的状况，看看

我们到底是否是这样的人。 

让我分享最后一点，要成为这样的一种人，绝对不是凭我们的能力能够做得到。现在你就

明白为什么圣经要谈救恩。人最喜欢自夸的就是自己的作为，即使不行，也要拼命去做。但是

我们却看不到自己是没有能力将自己改变为另一种人。没有人可以把自己改变成圣经所说的那

种人。这是神的工作，所以这就是救恩的重要性，没有人可以达成这样的工作。人最棒的就是

拼命的仿造，所以很多宗教都喜欢谈修炼，就是拼命修炼直到自己达到那个标准为止。这是徒

然的，因为圣经不是关注你做了些什么。圣经是谈生命的改变，所以圣经谈到了重生。 

重生是什么意思呢？重生就是一种完全不同的生命，你成为了另外一种人。这就是约翰福

音第 3 章说的。以前你是属肉体的，所以你很喜欢参与吃喝玩乐的活动，因为属肉体的人就是

喜欢参与属肉体的活动，他们多么高兴啊。反之，一个属肉体的人去教会，他会觉得格格不入。

你也可以去教会，但是你会觉得很不自在，因为你不是那种人。所以你会发觉到，你不能好象

在属肉体的事情上享受属灵的事。你现在明白了吗？那些你能够享受的，才是你真正的生命。

除非你重生了，神真的改变了你，赐给你一个完全不同的生命，你才能够享受完全不同的事物。

如果你还保存着你旧的生命，那么，你只能享受旧的一套的东西。新的一套你可以做，但是你

不会看成是一种享受。你无法享受，因为你不是那种人。要成为那种素质的人，不是我们能力

范围所能做得到的。我们自己是不可能改变自己成为圣经所说的那种人。所以圣经跟我们谈神

的拯救，神的改变。当你经历了神的拯救，你会发现你的生命完全不同了，你的饮食起居可能

没有什么改变，但是你内心的生命是不同了，是另一种完全不同的生命。当然，另一种的生命

会带来另一种的行为，但是我们的本末不可以倒置，不是凭你的行为来决定你是什么样的人，

而是凭你的生命本质来决定一切。 

《完》 
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